



# I Foro sobre Políticas de Desarrollo

## **"Fortalecimiento del Diálogo de la Sociedad Civil Iberoamericana en la lucha contra la Pobreza"**

**Salón de Grados – UAH Facultad de Derecho,  
02 de Diciembre de 2009**

La Facultad de Derecho de la Universidad de Alcalá y la ONGD Mundialización Leal organizan el primer foro sobre políticas de desarrollo "fortalecimiento del dialogo de la sociedad civil iberoamericana en la lucha contra la pobreza".

Cada vez es más necesario contar con espacios, que definan prioridades, diseñen acciones prácticas y factibles, y tengan la capacidad de trasladarlas a la agenda política. También es necesario identificar nuevas iniciativas e incorporar nuevos conceptos –no contemplados–. Un espacio en el cual la sociedad civil pueda intercambiar experiencias sobre la manera de lograr una efectiva lucha contra la pobreza. **Este diálogo ha de servir de base para definir nuevas políticas públicas a nivel tanto europeo como americano y poner en marcha un nuevo concepto de desarrollo.** Para hacer frente de manera adecuada a estas necesidades, se propone el establecimiento de un foro sobre políticas de desarrollo a nivel Iberoamericano dentro del marco de las políticas de desarrollo de la Unión Europea.

El foro pretende generar conocimiento y potenciar el diálogo para que nadie cuestione los beneficios derivados de la erradicación de la pobreza para el conjunto de la sociedad. Para ello se propone una sinergia entre Universidades, ONG de Desarrollo y Organismos Público que posibilite el intercambio de sus opiniones. Estos **planteamientos con perspectivas a partir del año 2010 por la lucha contra la pobreza**, y sus efectos en la búsqueda de un desarrollo más sostenible en el ámbito de la cooperación para el desarrollo.

Mundialización Leal encuadra este diálogo en el marco de las políticas de cooperación y ayuda al desarrollo. Pero aclarando que este concepto no se entiende únicamente como actuaciones de acción social o colaboración en proyectos de desarrollo. Además debe ser una voz activa de denuncia y de acciones de las medidas políticas y económicas para un compromiso de todos los agentes. Ya que **para lograr progresos reales se requiere esfuerzos reales de todos los niveles de gobernanza.**

Estas jornadas de debate, reflexión y planteamiento se plantean el reto de profundizar en las diversas alternativas de lucha contra la pobreza, desde la incidencia o el diálogo, hasta el entendimiento y las alianzas. Todo ello **con el objetivo de generar un cambio en las políticas públicas, con especial interés en los países más empobrecidos de América.** Asimismo, se ha de prestar atención al fortalecimiento de los impactos positivos de su actividad en detrimento de los negativos.

A lo largo del evento se alternarán ponencias y debates, lo que permitirán sentar las bases para elaborar conclusiones necesarias para una reflexión posterior.



Éstas se platearán en el contexto actual: los retos, las exigencias, las necesidades, compartir avances e ideas de mejora.

Las jornadas están abiertas a todas las personas interesadas en los retos de la cooperación para el desarrollo y mejora de las prácticas. Se dirigen a catedráticos, investigadores, así como profesionales y voluntarios del tercer sector, a estudiantes universitarios y a la ciudadanía en general. **Las jornadas son un espacio para todos aquellos que estén comprometidos con los derechos de las personas que se encuentran en una situación de pobreza y exclusión social.**

En el I Foro Sobre Políticas de Desarrollo se realizarán cinco sesiones durante una jornada intensiva. Constará de tres plenarios temáticos con ponencias de distintos actores en la lucha contra la pobreza. En ellos se formularán propuestas que serán trasladadas a los escenarios internacionales y a los centros de decisión en políticas de desarrollo **visibilizando la responsabilidad de todos en la erradicación de la pobreza y la marginación.**

Mundialización Leal es una organización no gubernamental para el desarrollo que contribuye en el incremento del protagonismo y de la visibilidad de los distintos sectores de la sociedad civil comprometidos en que todos merecemos **"Vivir con dignidad"**. Para ello apostamos por una sociedad más cohesiva en la que los beneficios derivados de la erradicación de la pobreza no sean cuestionados por meras cuestiones económicas.

La organización está compuesta principalmente por investigadores universitarios, personal docente, estudiantes y colectivos de la comarca de Alcalá, **todos ellos interesados en incrementar el protagonismo de la sociedad civil.** Inscrita con el nº 30.571 del Registro de Asociaciones de la Comunidad de Madrid y con el nº 1947 en el Registro de ONGD de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

Desde la perspectiva de la contribución al desarrollo, Mundialización Leal se marca el objetivo de desarrollar acciones concretas para avanzar en el logro del desarrollo humano y sostenible. Consideramos necesario crear espacios de reflexión conjunta, fortalecer las alianzas existentes y favorecer la construcción de otras nuevas. Todo ello **con el fin de mejorar y proponer cambios en las estructuras económicas, políticas y sociales que tienen una responsabilidad en la lucha contra la pobreza.** Esto sólo es factible a través de un análisis y cuestionamiento críticos del modelo de desarrollo actual, en un espacio de reflexión conjunta.



## **PROGRAMA**

### **(9:30 – 9:50) Inauguración y presentación del Foro**

Palabras de Bienvenida

**Alfonso García-Moncó Martínez** (Decano de la Facultad de Derecho-UAH)

Ponencia inaugural: *¿dónde estamos? análisis de los datos sobre desarrollo humano*

**Leonel Caraballo Leal** (ONGD Mundialización Leal)

### **(10:00 – 12:00) 1º Panel: diagnóstico y lineamientos**

*¿hacia dónde queremos ir, en la erradicación de la pobreza?*

**Moderador: Eva Sanz Jara** (Coordinadora del Máster Universitario "América Latina contemporánea y sus relaciones con la UE"- UAH)

1. Seguir centrando la atención en el logro de los ODM

**Pablo J. Martínez Osés** (Coordinador de la Plataforma 2015 y más)

2. Nueva mirada sobre el Desarrollo: desarrollo desde abajo y desde adentro que toma la opción de las Mayorías

**Antonio Vereda Del Abril** (Presidente de la Fundación Iberoamericana para el Desarrollo-FIDE)

3. Desarrollo Compartido –Codesarrollo-

**Manuel Gómez Galán** (Director General del Centro de Investigación y Cooperación para el Desarrollo - CIDEAL)

4. Rol de las ONGD

**Mª Eugenia Callejón de la Sal** (Presidenta de Economistas sin Fronteras)

**Debate**

(12:00 – 12:30) Pausa café

### **(12:30 – 14:30) 2º Panel: expectativas y recomendaciones**

*¿por el bien del "desarrollo"?*

**Moderador: Esteban Arribas Reyes** (Profesor de Ciencia Política y de la Administración - UAH)

5. De una política de cooperación a una política para el desarrollo

**Juan Carlos González Hernández** (Catedrático de Ciencias Políticas y de la Administración - UAH)

6. Binomio: Democracia y Desarrollo - Democracia y Derechos Humanos

**María Isabel Garrido Gómez** (Directora de la Cátedra de Democracia y Derechos Humanos de la UAH y el Defensor del Pueblo)

7. Mejorar la calidad de la Cooperación Internacional

**José María Espinar** (Director del Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo CICODE - UAH)

8. El consenso europeo sobre desarrollo: una oportunidad para los habitantes más pobres

**Daniel Sotelsek Salem** (Director del Instituto de Estudios Latinoamericanos de la UAH - IELAT)

**Debate**

(14:30 – 16:30) Comida



(16:30 – 18:30) **3º Panel: perspectivas y aplicación  
¿por qué Europa es necesaria?**

**Moderador: Guillermo Escobar Roca** (Director del Programa Regional de Apoyo a las Defensorías del Pueblo en Iberoamérica - Federación Iberoamericana del Ombudsman FIO)

**9. Los retos, desafíos y obstáculos en Política de Cooperación para el de Desarrollo: con la entrada en funcionamientos de la nueva UE con el Tratado de Lisboa**

**José Ángel Sotillo Lorenzo** (Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación IUDC-UCM. Vicedecano de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología-UCM)

**10. Cooperación Norte-Sur**

Dirección de Cooperación para América Latina y el Caribe - AECID

**11. Cooperación Sur-Sur: Alianza Bolivariana para los pueblos de nuestra América-ALBA**

**Isaías Rodríguez** (Embajador de Venezuela en España)

**12. Cooperación Descentralizada**

**Tania Sánchez Melero** (Concejala de Cooperación Rivas-Vaciamadrid)

**Debate**

(18:30 – 20:00) **Reflexiones finales y clausula del Foro**

2010 año Europeo contra la Pobreza

**Virgilio Zapatero Gómez** (Rector de la UAH)

Presidencia Española y la aplicación del Tratado de Lisboa

Secretaría de Estado para Iberoamérica

VI Cumbre UE-AL y el Caribe

**Santiago Herrero Villa** (Vicepresidente del Centro de Estudios, Formación e Información sobre la Cooperación América Latina y Europa - CEFICALE)

Palabras de Cierre

**José Carlos García Fajardo** (Presidente Fundador de Solidarios para el Desarrollo)

**INFORMACIÓN Y CONFIRMACIÓN DE ASISTENCIA:**

Contactar a Roxana Espinoza por email: [foro@mundializacionleal.org](mailto:foro@mundializacionleal.org) o por teléfono: 91 713 71 27. Se ruega especifique: nombre completo, organización a la que pertenece (si procede) o institución de estudio, datos de contacto.

[www.voluntariado.org/uah/](http://www.voluntariado.org/uah/)